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近 日 ，国 家 公 安

部、工业和信息化部、

国家工商行政管理总

局、国家质量监督检验

检疫总局等四部委联

合下文，要求整改当下电动自行车产业，

限期淘汰在用“超标”车，大量车企及行业

协会表示压力巨大。

限期淘汰在用“超标”电动自行车，意

味着暂缓执行的2009年电动自行车新国

标将告别“暂缓”，迎来“执行”。2009年，

国家标准管理委员会出台《电动摩托车和

电动轻便摩托车通用技术条件》，算是“扔

下第一只靴子”，由于各方利益博弈而“暂

缓执行”，给予有关车企一个缓冲期，但

“第二只靴子”时刻高挂头顶，看来，这一

回也要扔下。其实，执行电动自行车新国

标，只是迟早的事。

电动车有着广阔的市场。对于一时

买不起小轿车，又不想蹬自行车的，越来

越多的城市“禁摩”，选择一辆电动车是最

划算最适用的，也是最民生最环保的。截

至去年，国内电动自行车保有量超1.2亿

辆，成为除自行车之外的最大民生交通工

具。然而，电动车新国标一旦执行，让你

必须“慎重考虑”。“20/40标准”，以及经过

“考驾照、上牌、买保险”等一系列冗长手

续才能骑电动车上路，麻烦程度不亚于私

家轿车的“考驾照、上牌、买保险”，你还会

优先考虑吗？

号称中国最大的“草根产业”的电动

车，或转身成为“精英”，或干涸沦为“枯

草”。有关专家早就预言：电动车限重40

公斤将使大批企业死亡，新国标可能成为

一些电动自行车生产厂家的“生命线”。

电动车国标制度的草率，尤其是“利益扶

手”的把持，决定其公平性失衡，生命力也

不能持久。国标“差之毫厘”，公平“谬以

千里”。政府在制定电动车国标时，首先

要跳开利益集团的干预干扰，同时，充分

考虑到大众的利益诉求，考虑到如何维护

市场公平与企业的可持续性发展。

电动车新国标，刹车还是提速？“暂缓

执行”只是让电动车新国标暂时“熄火”，

潜在的危害性随时可能“被激活”。当下，

是急于“扔下第二只靴子”，还是将“第一

只靴子”收上来重新制作？鉴于新国标并

没有事前公开征求意见，有必要补上“问

计于民”这一课。多问计草根，新国标才

会不草率。电动，更要与民意联动，与民

智互动。

王旭东

电动车新国标，何不问计于民
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广东佛山负责土地征收的官员周建忠

就违规征地问题接受电视媒体采访时戴口

罩，并称其“有权不上镜”。据悉，佛山容

桂违规征地近百亩，干部称征地有合法

批文，村民被迫签“同意卖地”协议。事

后，负责此事的周建忠一直回避记者采

访。（5月29日《西安晚报》）

面对媒体采访，官员自当有一说一，

现在不但玩起了“躲猫猫”，而且戴上了

口罩，称其“有权不上镜”，显得很是可

笑，官员真的有权力不上镜吗？答案是

否定的。官员是接受公众监督的，而戴

上口罩，一种意思是拒绝媒体监督，另一

种意思是不怕媒体监督。这样的官员还能

继续让纳税人“养”吗？前溪/文 沈海涛/图

“索性走人吧！”

——河南孟州一职工想通过政府网

站上的“市长信箱”反映被强制加班问

题，不料遭遇“市长信箱”在答复信件中

的语言调侃。5月26日，孟州市政府就

不当答复行为道歉。

“你们年轻人每天上班要累一天，应

该休息，我们没你们辛苦。”

——武汉一60多岁的婆婆坐公交

车时主动给一名“90后”女孩让座。事件

在网络上引发讨论，多数网友表示“很感

动”。

“有权不上镜”

重庆市5月28日完成公租房第二次公

开摇号配租，重庆放宽公租房申请条件，取

消申请人收入限制，参加工作三年以内且

没有住房的公务员，也列入了公租房申请

人群。（5月29日《新华每日电讯》）

取消申请人收入限制，尤其是将公务

员也列入公租房申请人群，重庆公租房新

政引来关注乃至质疑几乎是不可避免

的。不过客观地说，这两个变化其实是有

因果关系的。取消对申请人的收入限制，

就必然会有更多无住房者符合申请条件，

并没有任何理由把公务员排除在外。

那么，到底该不该取消对申请人的收

入限制呢？要回答这个问题，不妨先考察

一下放宽条件对公租房申请的影响。毫

无疑问，建设公租房的初衷是为了满足没

有住房的较低收入群体的住房需求，大量

非低入者的涌入，最大的问题就是挤占了

低收入群体的利益，形成与穷人争利的局

面。公租房并非一定不能面向非低收入

群体，不过放开申请人收入限制的一个前

提，应该是公租建设数量足够之大，已经

基本能够满足较低收入者的需求。

放眼重庆的公租房建设，规模很大恰

恰是个亮点。事实上，此次放开公租房申

请条件的一个直接因素，就是公租房房源

与申请人之间的数量差距正在减小。

重庆是否应该取消申请者收入限制，

是否已经具备了取消收入限制的全部条

件，注定很难有统一的观点。不过从此次

公租房新政的争议中，从重庆大规模建设

公租房的现实中不难发现，政府对公租房

的大规模投入，才是让更多人实现住房梦

的最关键的前提。 刘楚汉


